

LA BANQUE JACQUES-CARTIER

La chute de la banque Ville-Marie a provoqué une malheureuse campagne dont les effets se sont fait plus ou moins sentir dans un grand nombre de banques.

Comme cette campagne a été menée dans les journaux de langue française et que, dans les assemblées provoquées par ces journaux, les orateurs et les auditeurs étaient des canadiens-français, il n'est pas difficile de comprendre pourquoi les banques canadiennes-françaises ont eu plus à souffrir que les banques anglaises dans la panique qui s'est emparée des déposants des banques.

Une course a eu lieu immédiatement sur la Banque Jacques-Cartier; d'abord elle y a fait face, mais dès que ses directeurs eurent acquis l'assurance que, après avoir payé toute la journée du lundi, la banque aurait à recommencer le lendemain et peut-être plus longtemps encore, ils décidèrent de profiter de la faveur que leur accorde la loi de suspendre momentanément les paiements.

La situation de la Banque Jacques-Cartier au 30 juin était comme suit, d'après l'état des banques publié par la *Gazette du Canada* :

PASSIF		
Capital	\$500,000	
Reserve	265,000	
		\$765,000
Circulation	473,081	
Balance au gouv't fed.	18,813	
prov.	135,000	
Dépôts à demande	774,327	
après avis	3,151,319	
Balance à l'étranger	75,900	
en Angleterre	36,457	
		4,661,897
		<u>\$5,429,897</u>

ACTIF		
Espèces	\$37,381	
Billets fédéraux	271,971	
Dépôt en garantie	24,000	
Billets d'autres banques	221,607	
Dépôts à dem., banq. canad.	3,339	
Ech. quot	12,383	
Banques étrangères	23,369	
anglaises	891	
Obl. au gouv't fédéral	121,000	
Oblig. municipales	295,868	
Prêts à demande	347,542	\$1,359,351
Prêts courants		3,836,016
Créances en souffrance		12,855
Immeubles		30,405
Hypothèques		37,940
Edifices		130,000
Autres créances		43,781
		<u>\$5,480,548</u>

Comme on le voit, l'actif était de \$5,480,548, dont \$1,359,551 immédiatement réalisables, \$3,836,016 en avances au commerce qui ne peuvent rentrer du jour au lendemain et \$284,981, en hypothèques, immeubles, etc.,... d'une réalisation plus lente et plus difficile.

Les obligations de la banque envers le public et ses autres dettes s'élevèrent à \$4,664,897 qu'elle pouvait être appelée à payer sans trêve ni merci si elle eut continué à tenir ses portes ouvertes.

Avec un actif — de \$815,000 supérieur à son passif immédiatement exigible, la banque Jacques-Cartier n'a pu tenir tête à l'orage sur le moment.

D'après les chiffres ci-dessus, cependant, la situation de la banque n'avait rien d'alarmant pour ses créanciers et ne justifie pas leur attitude dernière.

Nous ne pouvons pas nous prononcer sur l'avenir réservé à cette banque, l'état que nous publions ci-dessus nous donne la quasi-certitude que ses créanciers recevront 100 centins dans la piastre. Nous espérons même que, pour y parvenir, le capital ne devra pas être entamé. Mais, même dans ces conditions, la confiance ébranlée par la suspension momentanée des paiements renaîtra-t-elle assez forte pour permettre aux directeurs de continuer les opérations, c'est plus que personne ne peut dire.